



REVISTA DE FILOSOFÍA

*I JORNADAS ESTUDIANTILES DE REFLEXIÓN
FILOSÓFICA:
PRÁCTICA FILOSÓFICA, CURRÍCULUM Y DESAFÍOS
ANTE EL CONTEXTO GLOBAL*

Universidad del Zulia
Facultad de Humanidades y Educación
Centro de Estudios Filosóficos
"Adolfo García Díaz"
Maracaibo - Venezuela

**Nº ESPECIAL
2023**

Revista de Filosofía
Vol. 40, N° Especial 2023, pp. 145-153
Universidad del Zulia. Maracaibo-Venezuela
ISSN: 0798-1171 / e-ISSN: 2477-9598

**Comprensión e interpretación de problemas existenciales en la
práctica de la consulta filosófica:
Propuestas para un nuevo perfil profesional de la Licenciatura en
Filosofía**

*Understanding and Interpretation of Existential Problems in the Practice of
Philosophical Consultation:
Proposals for a new Professional Profile of the Bachelor of Philosophy*

César Andrés Camejo Gotopo

ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-2837-0543>
Universidad Rafael Bellosó Chacín
Universidad del Zulia – Escuela de Filosofía
Maracaibo - Venezuela
cesarcamejove@gmail.com

Gustavo Urdaneta Rivas

ORCID: <https://orcid.org/0009-0009-8846-8145>
Universidad del Zulia – Escuela de Filosofía
Maracaibo - Venezuela
gus88urdaneta@gmail.com

DOI: <https://doi.org/10.5281/zenodo.10674645>

Recibido 15-11-2023 – Aceptado 15-12-2023

Resumen

En el presente artículo se explora la relación entre la Filosofía de la existencia y la consulta filosófica, proponiendo un nuevo perfil profesional para los licenciados en filosofía. La Filosofía de la existencia, como disciplina filosófica, se centra en la comprensión de la existencia humana, abordando preguntas fundamentales sobre la vida, la libertad, la responsabilidad y la búsqueda de significado. Se destacan las corrientes filosóficas y los autores influyentes en este campo. La consulta filosófica se presenta como un espacio para explorar crisis existenciales y cuestiones de sentido en la vida de las personas, utilizando la filosofía como herramienta. Se proponen dos programas de unidades curriculares para la formación de futuros filósofos: un curso de Filosofía existencial que abarca la teoría de la disciplina, su historia y sus temas fundamentales, y un Taller de comprensión e interpretación de problemas existenciales, que se enfoca en la aplicación práctica de la filosofía en la consulta filosófica. Estos programas buscan capacitar a los estudiantes en la práctica de la consulta filosófica y ayudar a las personas a encontrar sentido y autenticidad en sus vidas. El artículo destaca la importancia de la Filosofía de la existencia en la comprensión de los problemas existenciales y propone un enfoque innovador para la formación de licenciados en filosofía, que incluye competencias específicas para la consulta

*Esta obra se publica bajo licencia Creative Commons Reconocimiento-NoComercial-CompartirIgual 4.0 Internacional
(CC BY-NC-SA 4.0)*

<https://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/>

filosófica. Este enfoque busca brindar orientación y apoyo a las personas en su búsqueda de sentido y autenticidad en un mundo que a menudo plantea desafíos existenciales.

Abstract

This article explores the relationship between philosophy of existence and philosophical consultation, proposing a new professional profile for philosophy graduates. Philosophy of existence, as a philosophical discipline, focuses on the understanding of human existence, addressing fundamental questions about life, freedom, responsibility and the search for meaning. Philosophical currents and influential authors in this field are highlighted. Philosophical consultation is presented as a space to explore existential crises and questions of meaning in people's lives, using philosophy as a tool. Two curricular unit programs are proposed for the training of future philosophers: an Existential Philosophy course that covers the theory of the discipline, its history and its fundamental themes, and a Workshop on Understanding and Interpreting Existential Problems, which focuses on the practical application of philosophy in philosophical consultation. These programs seek to train students in the practice of philosophical consultation and to help people find meaning and authenticity in their lives. The article highlights the importance of the philosophy of existence in the understanding of existential problems and proposes an innovative approach to the training of philosophy graduates, which includes specific competencies for philosophical consultation. This approach seeks to provide guidance and support to individuals in their search for meaning and authenticity in a world that often poses existential challenges.

Introducción

La Filosofía, como disciplina milenaria, se ha dedicado a explorar las profundidades de la condición humana, sus dilemas y su búsqueda constante de significado. Dentro de este vasto campo del conocimiento, emerge una rama filosófica que, en la contemporaneidad, cobra una relevancia singular: la *Filosofía de la existencia*. En el presente ensayo, exploramos la esencia de esta disciplina y su aplicabilidad en un contexto particular: la *consulta filosófica*.

La *Filosofía de la existencia* se erige como un faro de introspección en medio del océano de la filosofía. Su relevancia no reside únicamente en su propósito de comprender y analizar la existencia humana, sino en su capacidad de revelar los misterios que yacen en la esencia misma del ser. Es un llamado a la reflexión profunda y a la confrontación con preguntas fundamentales: ¿Quiénes somos? ¿Cuál es el sentido de nuestra existencia? ¿Cómo vivimos auténticamente en un mundo que a menudo nos aliena?

En el marco de esta disciplina, se han desarrollado corrientes filosóficas y han emergido pensadores notables, desde Kierkegaard y Nietzsche hasta Heidegger y Sartre, quienes han explorado estas cuestiones desde diversas perspectivas, desafiando las nociones convencionales de la filosofía tradicional. La *Filosofía de la existencia* nos invita a sumergirnos en la subjetividad humana, a comprender la temporalidad de la existencia, percibida como un proyecto en constante evolución, y a explorar la apertura de la existencia al Otro, al mundo y a la trascendencia.

Nuestro propósito en este ensayo es doble: en primer lugar, reflexionar sobre la *Filosofía de la existencia* como disciplina filosófica, abordando su historia, sus corrientes, sus autores y los problemas que plantea. Esta disciplina se ha gestado a lo largo de más de un siglo y ha sido moldeada por mentes filosóficas notables que han cuestionado la naturaleza misma de la existencia humana. Desde el existencialismo ateo que sostiene que “la existencia precede a la esencia”, hasta las reflexiones existenciales enmarcadas en la fe religiosa, esta filosofía ha desafiado y enriquecido nuestra comprensión de la vida y la autenticidad.

En segundo lugar, proponemos una aplicación práctica de esta disciplina en el ámbito de la *consulta filosófica*. Este enfoque representa una oportunidad para brindar herramientas filosóficas a quienes enfrentan crisis existenciales y buscan respuestas a las preguntas más apremiantes de la vida. La *consulta filosófica* se convierte en un espacio-tiempo donde se explora la condición humana desde una perspectiva existencial, se confrontan las angustias, se abrazan las libertades y se busca el sentido. Es un diálogo filosófico que busca desentrañar los enigmas que envuelven la experiencia humana, ofreciendo un faro de reflexión en medio de las tormentas existenciales.

La importancia de este enfoque radica en su capacidad para iluminar las vidas de las personas, ayudándolas a encontrar significado en medio de la confusión y la ansiedad que a menudo caracterizan la existencia contemporánea. Además, esta propuesta plantea un desafío a la concepción tradicional de la formación en filosofía, al proponer un nuevo perfil profesional para la Licenciatura en Filosofía, que incluye la adquisición de competencias para la práctica de la consulta filosófica.

Así, este ensayo se presenta como un viaje por el camino de la *Filosofía de la existencia* y como una invitación a considerar cómo la filosofía puede desempeñar un papel vital en la comprensión e interpretación de los problemas existenciales que todos enfrentamos en nuestra búsqueda de sentido y autenticidad en la vida. A lo largo de las páginas que siguen, exploraremos el legado de esta disciplina y cómo puede enriquecer no solo la formación de futuros filósofos, sino también la vida de quienes buscan respuestas a las grandes interrogantes de la existencia.

1. La *Filosofía de la existencia* como disciplina filosófica: historia, corrientes, autores y problemas

Un acercamiento primario y simple a lo que sea la *Filosofía de la existencia*, nos lo permite la *Enciclopedia Herder*¹, en cuya entrada para *Filosofía de la existencia*, se la refiere, por una parte, como compatible con el *existencialismo*, concebido como “conjunto de tendencias filosóficas modernas que... coinciden en entender por existencia... aquello que constituye la esencia misma del hombre”; y, por otra parte, como

¹ Consultada en línea el 15/10/2023, 10:30 horas, a través del enlace: https://encyclopaedia.herdereditorial.com/wiki/Filosof%C3%ADa_de_la_existencia#:~:text=Aquella%20filosof%C3%ADa%20que%20mantiene%20como,de%20ser%20propio%20del%20hombre.

“Aquella filosofía que mantiene como cuestión primordial la elucidación del sentido de la existencia humana o del modo de ser propio del hombre. El objeto de estudio no es, pues, el ser en abstracto considerado como existencia, sino la subjetividad del hombre, al que se da diversos nombres - existencia (*Dasein*, *Existenz*), «ser ahí», yo, «ser-para-sí»- y cuyas características fundamentales son la temporalidad de la existencia, que se entiende más como un proyecto, o un libre hacerse, que como una actualidad dada de una vez por todas; y la trascendencia, o apertura de la existencia al Otro, a los otros, o al «tú» o al mundo, diversamente interpretada según los autores. El método básico a que suelen recurrir las diversas tendencias de esta filosofía es el fenomenológico, que supone la aceptación de la existencia como un hecho, o un dato originario, o mejor, como fenómeno, cuya justificación no reside más que en su propia comprensión. Los principales filósofos de la existencia son Gabriel Marcel, Karl Jaspers, Martin Heidegger y Jean-Paul Sartre; su punto de procedencia común es, sobre todo, la filosofía de Kierkegaard, pero divergen entre sí en cuanto a objetivos y métodos. La filosofía de la existencia coincide, al menos parcialmente, con el existencialismo”.²

De ello cabe destacar que la *Filosofía de la existencia*, como disciplina filosófica, tiene como objeto de su abordaje la *existencia* como ser propio de la humana condición. Asimismo, que el método destacado para tal abordaje lo constituye el *fenomenológico*, en razón del cual se concibe la existencia como un fenómeno. Hasta aquí ya se cuenta con una descripción epistemológica que permite concebir a la *Filosofía de la existencia* como una disciplina filosófica. Sin embargo, en tanto que producto histórico, también se le pueden ubicar sus coordenadas espacio-temporales en la Alemania del siglo XIX, las cuales refiere Arendt al sostener que

“La filosofía de la existencia tiene una historia de por lo menos cien años. Comienza con Schelling, el Schelling de los últimos años de su vida, y con Kierkegaard; desarrolló en Nietzsche una serie de posibilidades que aún no han sido agotadas; originó lo esencial del pensamiento bergsoniano y de la filosofía de la vida; finalmente, en la Alemania de entre las dos guerras, llegó a tomar conciencia del significado sustancial de la filosofía moderna, en un grado todavía no superado, con Scheler, Heidegger y Jaspers.”³

De nuestra parte podemos expresar que la *Filosofía de la existencia* es una disciplina filosófica que se centra en el estudio y reflexión en la existencia humana. A diferencia de otras disciplinas filosóficas, que pueden centrarse en conceptos abstractos o cuestiones metafísicas, la Filosofía de la existencia se preocupa por entender la experiencia existencial humana concreta y las preguntas fundamentales que nos planteamos como seres humanos. Por ello, los pensadores afines a esta disciplina se han enfocado en la condición humana, la libertad, la angustia, el sentido de la vida y la búsqueda de significado.

² *Ibíd.*

³ ARENDT, Hannah, (1968). “La filosofía de la existencia”, *Tarea*, 1, 48-68. En: *Memoria Académica*. Disponible en: http://www.memoria.fahce.unlp.edu.ar/art_revistas/pr.1124/pr.1124.pdf

En razón de ello, uno de los supuestos de ésta disciplina es que la existencia se vive de forma individual y subjetiva, reconociendo con ello la importancia de la experiencia personal y las emociones en la comprensión e interpretación de problemas como, además de los señalados, la responsabilidad personal y la capacidad de actuar y tomar decisiones en la vida; así como la alienación, la relación entre el individuo y el mundo. Un ejemplo de ello es el cuestionamiento sobre las formas en que la sociedad y las instituciones pueden influir en la subjetividad y la libertad del individuo.

2. La Consulta filosófica como espacio-tiempo para la comprensión e interpretación de problemas existenciales

Asumimos que, en el marco de la Práctica Filosófica, la *Filosofía existencial* se ha convertido en un modelo o enfoque desde el cual plantear epistemológica, teórica y metodológicamente la consulta y el asesoramiento filosófico, por lo que éste se convierte, a su vez, en un espacio-tiempo para la comprensión e interpretación de problemas existenciales de los consultantes o asesorados, en tanto que se busca explorar las preguntas fundamentales sobre el sentido y propósito de la vida, la libertad, la responsabilidad y la autenticidad de los individuos; partiendo del supuesto de la experiencia subjetiva y del horizonte puesto en el desarrollo de una mayor conciencia de la propia existencia.

En una consulta filosófica, desde el enfoque de la disciplina de la *Filosofía existencial*, el filósofo asesor puede servirse de metodologías filosóficas afines a esta disciplina para poder abordar los problemas existenciales que se presentan o surgen en la vida del consultante. Entre esas metodologías podemos enunciar:

- φ **El diálogo socrático:** basado en el método socrático de cuestionamiento y diálogo, éste método puede ayudar en la búsqueda de una mayor autoconciencia y autodescubrimiento a través de encarar las preguntas fundamentales de la existencia y la clarificación conceptual.
- φ **La fenomenología:** basado en la filosofía fenomenológica, éste método busca comprender la estructura y significado de la experiencia humana desde una perspectiva descriptiva y cuidadosamente observada, prestando atención a la experiencia vivida en primera persona, es decir, subjetiva e individualmente.
- φ **La hermenéutica:** fundado en la práctica de la hermenéutica filosófica, éste método se orienta a la comprensión e interpretación de la vida humana como texto y como lenguaje de la experiencia individual y subjetiva; pudiendo con ello servir para la reflexión sobre las propias creencias, valores y vivencias, y encontrar nuevos significados y perspectivas a través del dialogo.

En este sentido, la práctica de la consulta y asesoramiento filosófico puede servir, por ejemplo, para la comprensión e interpretación de las crisis existenciales de cada consultante. Por crisis existenciales entendemos un estado de profunda interrogación y cuestionamiento de la vida que una persona se hace. Éste estado surge cuando nos encontramos en una encrucijada, enfrentamos desafíos, o nos damos cuenta de la falta de sentido o propósito en nuestras acciones y en la vida en general. En esos momentos, nos

enfrentamos a preguntas fundamentales sobre quiénes somos, cuál es el significado de nuestra existencia, qué valor tiene nuestra vida y cómo queremos vivir; preguntas que pueden surgir en diferentes momentos, como en la transición a la edad adulta, en momentos de pérdida o cambio significativo, o en momentos de profunda reflexión.

Durante una crisis existencial, puede haber manifestaciones como experimentar sentimientos de angustia, confusión, ansiedad o desesperanza; se pueden cuestionar creencias, valores y elecciones de vida; se puede sentir una desconexión con el mundo y con los demás; o puede también llevarnos a una búsqueda de significado o reevaluación radical de la propia vida o a una sensación de estancamiento. Así, como algo común y propio de la condición humana, la crisis existencial es materia prima para la búsqueda de sentido y propósito, puede conducir a un florecimiento humano, ya que a través de la reflexión y el autodescubrimiento, es posible a su vez, encontrar nuevas formas de vivir auténticamente y en armonía con nuestros valores y deseos más profundos en el marco de una idea de salud.

Es en este punto donde la consulta filosófica puede ser útil, ya que se plantea proporcionar pistas para la comprensión e interpretación de la propia crisis existencial, ejercicio necesario para avanzar en un proceso tan profundo y radical. Como espacio-tiempo para ese ejercicio, la consulta filosófica ha de ofrecerse como segura y acogedora, un lugar-momento donde las personas puedan permitirse la libertad de explorar su crisis, analizar y reflexionar sobre las preguntas y dilemas existenciales que están vivenciando. Ello implica, de parte del filósofo asesor, la escucha detenida y atenta, empática, el plantear preguntas y ofrecer perspectivas filosóficas que puedan ayudar a entender la situación más profundamente.

3. El ejercicio de la *comprensión e interpretación de problemas existenciales*. Dos propuestas para un nuevo perfil profesional de Licenciatura en Filosofía

Hasta acá nos hemos planteado un bosquejo de la *Filosofía de la existencia* en tanto que disciplina filosófica y como enfoque para concebir un modelo de consulta y asesoramiento filosófico. Nos hemos situado, con ello, en el campo teórico; corresponde ahora atender el campo práctico, por lo que nos proponemos una traducción pedagógica de lo bosquejado en razón de aportar un marco referencial que sirva a la formación profesional de estudiantes de filosofía y de pistas del cómo apuntar a que desde la filosofía podamos disponer de un entrenamiento que nos capacite para el ejercicio de la práctica de la consulta y asesoramiento filosófico, como competencia de un nuevo perfil curricular a nivel de licenciatura en filosofía.

De allí que nos vemos comprometidos a proponer, al menos, dos programas de unidades curriculares que nutran el proceso de reforma curricular que nuestra escuela de filosofía está llevando a cabo. Se trataría entonces de considerar la apertura de un curso de Filosofía existencial y de un Taller de comprensión e interpretación de problemas

existenciales, ambos en ese orden de prelación curricular y los cuales bosquejamos como sigue:

Bosquejo para un curso de Filosofía existencial.

Un curso de Filosofía existencial lo planteamos con el propósito de brindar al estudiantado de filosofía un panorama teórico de la filosofía existencial como disciplina filosófica, atendiendo los fundamentos epistemológicos, históricos, de corrientes, autores y temas, cuyos objetivos serían:

1. Describir el devenir histórico de la Filosofía existencial como disciplina filosófica.
2. Caracterizar las corrientes y autores que han abordado filosóficamente la existencia humana.
3. Precisar los temas y problemas que plantea la filosofía existencial.

Estos objetivos nos brindan de inmediato la estructura de contenido del curso:

- I. La filosofía existencial y el existencialismo. Marco histórico conceptual. Conceptos clave: existencia, individuo, subjetividad, angustia, libertad, autenticidad, responsabilidad, absurdo, búsqueda de sentido, condición humana, crisis existencial.
- II. Las corrientes y autores de la filosofía existencial. Fenomenología y hermenéutica. Existencialismo ateo, existencialismo cristiano y existencialismo agnóstico. El pensamiento existencial de Kierkegaard, Nietzsche, Heidegger, Sartre, Marcel, Maritain, De Beauvoir, Abbagnano, Frankl.
- III. Los temas y problemas que aborda la filosofía existencial. La existencia y la condición humana, la libertad y la responsabilidad, la angustia y la ansiedad, la autenticidad y la individualidad, la relación entre el individuo y el mundo, el sentido y el absurdo de la vida, la muerte y la trascendencia humana, finitud y temporalidad, la crisis existencial y el florecimiento humano.

Es necesario aquí mantener la llamada *forma tradicional* en que la filosofía piensa la existencia y el estudio que se hace de ésta disciplina filosófica, ello en tanto que el modo teórico es lo propio de la filosofía como disciplina humanística del pensar, ejercicio necesario como primer acercamiento a los problemas existenciales y como preparación para la práctica filosófica.

Bosquejo para un Taller de comprensión e interpretación de problemas existenciales.

Un Taller comprensión e interpretación de problemas existenciales implica al menos enunciar una idea de *taller de filosofía* y el modo cómo puede entrenarse al estudiantado de filosofía para abordar problemas existenciales en la práctica de la consulta y asesoramiento filosófico. Así pues, entenderemos como *taller de filosofía*,

A partir de esto, un Taller de filosofía de ésta naturaleza ha de tener como propósito brindar al estudiantado un espacio-tiempo pedagógico para la práctica guiada del ejercicio

de comprensión e interpretación de problemas existenciales en la consulta y asesoramiento filosóficos, lo que se expresaría en los objetivos de:

1. Establecer precisiones teórico-conceptuales sobre la consulta y asesoramiento filosófico desde el enfoque y las metodologías de la filosofía existencial.
2. Diseñar y aplicar estrategias filosóficas para la comprensión e interpretación de problemas existenciales durante prácticas guiadas.
3. Sistematizar, narrar y divulgar casos de consulta filosófica brindadas a través de prácticas guiadas.

De ello resulta entonces la estructura de contenido del taller, que enunciamos como sigue:

- I. La consulta filosófica como espacio-tiempo para la comprensión e interpretación de problemas existenciales. Precisiones teórico-conceptuales. Práctica filosófica, consulta y filosofía existencial. Diálogo socrático, fenomenología y hermenéutica para el análisis existencial.
- II. Práctica de comprensión e interpretación de casos de problemas existenciales. Planteamiento del problema y factores incidentes, aplicación metodológica para el manejo o resolución del problema, sistematización de los resultados.
- III. Sistematización, narración y divulgación de los casos.

Vemos que, en comparación con un curso, de carácter más teórico, el formato de taller implica una dimensión práctica en la formación profesional del estudiantado de filosofía, en tanto que ocasión para el entrenamiento y desarrollo de competencias filosóficas, así también de la aplicabilidad de la filosofía para el abordaje de la condición humana vivenciada individual y subjetivamente por las personas cotidianamente.

Consideraciones finales

En el transcurso de este ensayo, hemos explorado una convergencia esencial que encuentra su fundamento en la *Filosofía de la existencia* y que se manifiesta en la práctica de la *consulta filosófica*. Esta relación no solo resalta la importancia de la filosofía como disciplina, sino que también nos muestra cómo la Filosofía de la existencia puede desempeñar un papel fundamental en la formación y el ejercicio profesional de los licenciados en filosofía. A lo largo de esta reflexión, hemos abordado tres aspectos cruciales que destacan la relevancia de esta relación: la Filosofía de la existencia como disciplina filosófica, la consulta filosófica como espacio-tiempo para la comprensión e interpretación de problemas existenciales y dos propuestas concretas para un nuevo perfil profesional en la Licenciatura en Filosofía.

La Filosofía de la existencia, en su profunda exploración de la condición humana, se manifiesta como un faro de introspección en medio del vasto océano de la filosofía. Su enfoque en las preguntas fundamentales sobre la existencia, la libertad, la responsabilidad y la búsqueda de significado nos sitúa ante una disciplina que encuentra su razón de ser en la propia experiencia humana. Hemos profundizado en su historia, sus distintas corrientes,

los autores que la han enriquecido y los problemas que aborda, destacando la importancia de comprender la existencia como un fenómeno subjetivo y en constante evolución. Esta base teórica sólida sienta las bases para la aplicación práctica de la filosofía existencial en la consulta filosófica.

La consulta filosófica, a su vez, se presenta como un espacio-tiempo de reflexión profunda, donde la filosofía se convierte en una herramienta invaluable para quienes buscan respuestas a preguntas existenciales y enfrentan crisis de sentido en sus vidas. Hemos explorado cómo la filosofía existencial puede proporcionar las herramientas necesarias para abordar y comprender estas crisis existenciales, ofreciendo un apoyo significativo a las personas en su búsqueda de sentido y autenticidad. Este enfoque desafía la concepción tradicional de la formación en filosofía al proponer un nuevo perfil profesional para los licenciados en filosofía, que incluye la adquisición de competencias específicas para la práctica de la consulta filosófica.

Hemos propuesto dos programas de unidades curriculares que pueden enriquecer la formación de los estudiantes de filosofía. En primer lugar, un curso de Filosofía existencial, que proporcionaría una base teórica sólida en esta rama filosófica. Este curso abarcaría la historia, las distintas corrientes filosóficas, los autores relevantes y los temas fundamentales de la filosofía existencial. En segundo lugar, un Taller de comprensión e interpretación de problemas existenciales, que ofrecería un enfoque práctico para aplicar los principios de la filosofía existencial en la consulta filosófica. Esto permitiría a los estudiantes desarrollar competencias específicas para esta práctica, preparándolos para enfrentar los desafíos existenciales que puedan surgir en el ejercicio de la consulta filosófica.

En conclusión, la intersección entre la Filosofía de la existencia y la consulta filosófica ofrece un camino prometedor para enriquecer la formación en filosofía y para brindar apoyo a aquellos que buscan respuestas a las preguntas más apremiantes de la existencia. Este enfoque subraya la capacidad de la filosofía no solo para comprender los problemas existenciales, sino también para ofrecer orientación y apoyo a las personas en su búsqueda de sentido y autenticidad en la vida. En un mundo que a menudo nos aliena y nos confronta con dilemas existenciales, la filosofía puede desempeñar el papel crucial de ser un faro de reflexión en medio de las tormentas existenciales, proporcionando una guía valiosa en la búsqueda de una vida plena y auténtica.



REVISTA DE FILOSOFÍA

Nº ESPECIAL 2023

*Esta revista fue editada en formato digital y publicada en diciembre de 2023,
por el Fondo Editorial Serbiluz, Universidad del Zulia. Maracaibo-Venezuela*

www.luz.edu.ve www.serbi.luz.edu.ve
www.produccioncientificaluz.org